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الهداء
.... أبي النجاح درب لي يني الذي النور إلى

... أمي الظروف تبدلت مهما الصمود علمتن من ويا

للخررين لتض تحتق  الت ... الشموع إلى

ًا ... وأستي ... إخروتي وإلى ... جميع

 ...محجوب العناء متاهات كل بذكره يهون من إلي

والحتتام التجلي كل لك

 بجانب وقف من كل إلي التواضع البحث هذا وأهدي

ًا ًا و مساند  معاون

 الثناء و التجلة لكم و

ًا إليكم  التواضع جهدي اهدي جميع

العرفان و الشكر
ii



 و الهـدى طريــق ارشــد  و العقــل  نعمـة وهبنــا الــذي وجـل أعــز للـه أخيـا و أول الشكر
 و إجــراء  فــي تــوفيقي علــى عليــه اثنــ ،  العافية و الصحة نعمة على احمده و الرشاد
  محمــدالــدكتوور/   إلــي التوقــدير و الشــكر بــوافر أتقــدم كمــا ، التوواضع البحث هذا إكمال
 نــورا علمــه قناديــل لــي  أنــار  الــذي و  البحــث هــذا علــى أشــف  الــذي   حســي بــدوي

ًا ًا مضـيئ  العليـا الدراسـات منسـق إلـي أجزلـه الشـكر أيضـا . و بـه اهتوـديت سـديدا رأيـ
 وليــة – الزراعــة وزارة إلــي موصــول عناء. الشــكر في وصبه مساعداته على بالقسم
 بمفوضــية  الخــوة  إلــي الشــكر باقــات أرسل – مساعدتهم  وقفتوهم على دارفور جنوب
 تقــديم علـى  مــرة جبــل بمنظمــة الخـوة إلـي كــذلك ، دارفور جنوب – النساني العون
 حمــدوك / الحــبيب  الخ  أيضــا بالشكر اخص و البحث هذا إخراج في  الساعدة عظيم
ًا  له كان الذي  إلــي  الشــكر باقــات أجمــل أرســل و  البحــث هــذا إكمــال فــي  جليل إسهام

 هــذه فــي أكــون حــت بجــانب وقــف و ســاهم مــن كــل اللــه. اشــكر  قســم / أميــة الســتواذ
إجلء.  أساتذة و أصدقاء و زملء و إخوة من الرحلة

الحتوويات قائمة
iii
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 ولية في للنازحتي العسكرات اكب من وهو كلمه معسكر الدراسة منطقة اخرتيار تم 

وتقع)  منطقة(   دارفور جنوب  مدينة من كلم 15 حتوالي وتبعد  نيال  مدينة شق  نيال

. بليل لحلية تتبع وإداريا نيال

 من% 10 بنسبة مستفيدة 90 من تتكون الستفيدات من عشوائية عينة اخرتيار تم  

. 900(  البحث مجتمع وقد)   الولية البيانات لجمع الستبيان الباحتث أستخدم متدربة

 الجتماعية للعلوم الحتصائية الحزم برامج واستخدام الحاسوب بواسطة تحليلها ثم ومن

)SPSS (  العلقة لعرفة كاي مربع اخرتبار وأيضا الئوية، والنسب التكرارات لحساب 

الرأة. دخرل وزيادة الهارات وتطبيق اكتساب بي

:- منها النتوائج من العديد إلي الدراسة وتوصلت

 من البحوثات استفادة علي أثرت أنها حتيث الجوانب من كثي في اثر له التدريب  إن

 النتاج زيادة في أثر للتدريب أن كما–  ومتوسطة كبية بصورة التدريبية الدورات

 إلي كأي اخرتبار اثبت قد وكذلك–   العيش الستوي وتحسي الدخرل زيادة وبالتالي

 الهارات وتطبيق للمتدربة  التدريبية البامج بي عالية معنوية علقة وجود منها نتائج

 بالنسبة-  الجتماعية الحالة–  العمرية الفئة بي معنوية علقة وجود كذلك و

 التعليمي الستوي بي معنوية علقة وجود وعدم الشهري الدخرل مستوى و للمبحوثات

 الستوي بي معنوية علقة توجد ل   وكذلك. الشهري والدخرل للمبحوثات والهنة

 العمر الفئة بي معنوية علقة توجد ل  أيضا و الهارات وتطبيق للمتدربة التعليمي

الهارات. وتطبيق التدريب الحتوي  بي معنوية علقة توجد ل ،و الهارات وزيادة

ًا : بالتي البحث أوص النتوائج هذه علي وبناء
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 احتتياجاتهن تحديد في الرأة ،إشاك البامج زيادة مع التدريبية الدورات استمرار

 الشاريع لتنفيذ اللزمة النتاج مداخرلت ،توفي مهاراتهن لتطوير حتديثة تقنيات وإدخرال

للمنتجات. سوق  توفي مع للدخرل الدرة
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The purpose of this study is to assess the Impacts   of Jabal  Marra 
Organization  for  Rural  Development  programs  on  the  development 
productive  skills   and the  of   the  increasing  of  income of  the  displaced 
women . 

The  study  was  carried  out  in  ‘Kalma’  camp,  one  of  the  biggest 
displaced camps in South Darfur State (Nyala area). The camp is located 
about 15 kilometers east  of Nyala and under the administration of Belail 
Locality.

A random sample was chosen (90 trainees) representing 10% of the 
society (900 trainees). The researcher had used the questionnaire to collect 
the  initial  data.  Data  was  analyzed  using  a  computer  package  program 
(SPSS: Statistical Packages for Social Science) which calculates frequency 
and percentage. Also, Chi-square was applied to work out the relationship 
between: acquiring and practicing skills, and increasing women income.

The outcome of the study:

Training  has  great  benefits  in  many  areas:  it  has  greatly  and 
moderately  influenced  –positively-  the  society  investigated.  In  addition, 
training  has  increased  production  leading  to  raising  income  and 
consequently, improving the standard of living. Chi-square test has proved 
considerable degree of significance between the training programs for the 
trainees and applying those skills. Chi-square test has also proved a degree 
of  significance  between  age  category,  marital  status  and  the  monthly 
income.  Chi-square  has  proved  no  significance  between  the  educational 
degree, job and monthly income. Chi-square has also proved no significance 
between the educational degree and applying the skills trained on, and also 
no significance between age category and developing skills. Chi-square has 
proved no significance between training constituent and applying the skills 
trained on and also no significance between attending the training programs 
courses and applying and acquiring skills trained on.

Recommendations:
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According  to  the  above  findings,  the  researcher  recommends  the 
followings:

1- Continue training courses with increasing the number of programs.

2- Involving  women  in  deciding  their  needs  and  providing  modern 
technologies to improve their skills.

3- Providing  production  inputs  required  for  implementing  income 
generating projects and providing marketing to the products.
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